

NUMIS-NOTAS

Edificio La Bastilla: Oficina 615 — Apartado Aéreo 53697 — Publicación oficial del CINA (Círculo Numismático Antioqueño)

UN SIGLO DE NUMISMÁTICA DE COLOMBIA

JORGE EMILIO RESTREPO

MONEDAS
DE
COLOMBIA

1886-1986

Tras de muchos meses de investigación en libros, en catálogos, en colecciones, en correspondencia con otros estudiosos de numismática colombiana, quedó por fin terminada una obra nueva del doctor Jorge Emilio Restrepo, quien es además el fotógrafo maravilloso de todas las piezas ilustradas.

Después de sus catálogos previos dedicados a tres grupos de monedas colombianas, Cincuenta Centavos Siglo XX, Cinco Décimos y Cincuenta Centavos Siglo XIX, y 20 Centavos y Denominaciones Equivalentes de los Siglos XIX y XX, él decidió

(Pasa a la 2ª pág.)

Jacques Cartier [Canadá] la gran moneda de 1984

El concurso Coty (Coin Of su desembarco en Quebec The Year) ha quedado definido (1984).

En las primeras rondas esta moneda había obtenido otras distinciones: la moneda de mayor mérito histórico en la (Pasa a la 2ª Pág.)

Falsifican Krugerrand

Una falsificación de monedas de oro de inversión que viene probablemente de tiempo atrás ha sido advertida en la pieza surafricana de una onza troy de oro puro llamada Krugerrand.

Para su imitación los falsarios han escogido un metal barato, el tungsteno o volframio cuya densidad de 19.3 coincide exactamente con la del oro por lo cual, peso, diámetro y espesor pueden ser duplicados con exactitud en los objetos que se fabriquen o reproduzcan con uno u otro metal.

El tungsteno es de color negro grisoso y por eso la falsificación de objetos de oro como el caso de monedas requiere combinar un cospel de tungsteno y unas conchas exteriores en oro electrodepositado; este método permite gran fidelidad de figuras y leyendas porque se conservan las dimensiones y la superficie no tiene los defectos de porosidad del método del vaciado.

Las diferencias que personas muy expertas han encontrado son muy leves y para los legos muy difíciles de captar, mientras que exámenes de raspado o limado de bordes y superficies tienden a afectar la alta calidad (proof) de las piezas. Los requisitos de exámenes difíciles y costosos le hacen perder por otra parte una de las grandes ventajas que los inversionistas en oro buscan al pagar una prima por obtener el metal en forma hermosa y de gran confianza.

Como dato curioso el lado débil de esta falsificación como que reside en el timbre que en el tungsteno es sordo mientras que en el oro es de campana.

Siendo sordo, aunque no tanto como en las falsificaciones con plomo, es un método recomendable tratar cuidadosamente de dar ligeros golpes a una pieza en examen y a otra de (Continúa en la pág. 2)

10 PESOS 1983

Causó sorpresa entre los coleccionistas de Medellín un ejemplar de 10 pesos, con la fecha de 1983.

El ejemplar fue logrado por un miembro del CINA, el señor Gabriel Jaramillo, quien comentó que su hallazgo fue en una devuelta de peaje.

La gente se pregunta si será que el grueso de esa acuñación habrá quedado dormido en un arrume bancario o si será un ejemplar único. La pieza no difiere en diseño de las de las fechas conocidas en esta denominación de alpaca. Uno de los motivos para la extrañeza es que ya es bien conocida la emisión de 1983 y apenas ahora

viene la noticia (retroactiva) de 1983. Aparentemente tampoco hubo acuñación de 10 pesos en 1984.

En adición a esos comentarios conviene recordar que de 1983 no se ha conocido ninguna otra denominación. El doctor Jorge Emilio Restrepo, cuyo catálogo está a punto de ser lanzado, nos hizo caer en cuenta que la fecha 1983 quedó sin ninguna representación en él porque la aparición de que estamos dando cuenta llegó tarde.

Si en ciudades diferentes a Medellín hay circulación normal de estos 10 pesos, por favor comunicárnoslo para ampliar esta noticia.

UN SIGLO DE NUMISMÁTICA DE COLOMBIA

(Viene de la página 1^a)

abarcar un período mayor, un siglo, de las acuñaciones colombianas sin restricción de valores o denominaciones, con inclusión del oro y aprovechando una celebración muy significativa de un siglo de vigencia de nuestra más grande Constitución, ha titulado su nueva obra, "Monedas de Colombia 1886 - 1986".

El siglo comprendido en este catálogo corresponde por otra parte al 2º período de "República de Colombia" que este país ha tenido entre sus muchos nombres.

Este trabajo ha sido preparado con las precauciones de codificación necesarias para integrar con él más tarde el total de las monedas de Colombia como país independiente.

En trabajos anteriores este codificador combinó el español con el inglés para hacer obras más consultables en el exterior, pero para éste empleó solamente el idioma español.

Mientras que en los catálogos bilingües anteriores las monedas aparecen con valores tentativos de mercado expresados en US\$, en este catálogo del siglo de la Constitución sólo se califica el grado de escasez o de abundancia.

Otra variación importante es la agrupación de las monedas correspondientes a cada año de acuñación en vez de las listas consecutivas de cada denominación con sus años de aparición.

Este trabajo es sin duda el más serio y más sistemático sobre las monedas de Colombia y es ya una seguridad de que en breve plazo dispondremos del catálogo general de Colombia. Lo más importante en una catalogación estriba en su cubrimiento y en su corrección, porque cada día se va dilucidando más la verdad sobre la extensión de una determinada materia y se va expurgando de errores que siempre buscan su acomodo en los más honestos trabajos de investigación especialmente cuando ella se relaciona con historia de muy poco respaldo documental.

Gracias al apoyo de una institución muy querida para los colombianos, el Banco Comercial Antioqueño, va a aparecer este catálogo en muy pocas semanas.

Un trabajo como éste es ya una justificación del funcionamiento del grupo de aficionados numismáticos del Círculo Numismático Antioqueño.

Ricardo Jaranillo L.

Jacques Cartier [Canadá] la gran moneda de 1984

(Viene de la página 1^a)

que compartió honores con una moneda de Francia dedicada a la científica Marie Curie (premio Nobel de Física), en conmemoración del quincuagésimo aniversario de su muerte (1934), y el de la mejor moneda de oro que también compartió, esta vez con Isla de Man por su moneda de 5 libras llamada "El Ángel".

Parece que la decisión por el honor máximo estuvo muy reñida por diferencias muy estrechas entre Jacques Cartier y la moneda olímpica de EE. UU. de 1 dólar de plata, "los torsos sin cabeza"; ésta se llevó al fin de cuentas el título de la moneda más popular de 1984, pese a que la crítica de su diseño fue muy severa por considerarlo desaliñado y de mal gusto.

YA HUBO UN "CRUZADO" EN BRASIL

Río de Janeiro, (AFP)—. El gobierno brasileño, al determinar el remplazo del cruceiro por el "cruzado", resucitó un tipo de moneda, de origen portugués, que circuló en el país hace 150 años, durante el segundo imperio.

Descubierto en el año de 1500, Brasil experimentó varios tipos de dinero en sus relaciones comerciales.

En los primeros años de su colonización, utilizó como moneda el "paubrasil", un árbol empleado en la fabricación de tintas, y la caña de azúcar, entre otros productos.

Pero luego la corona portuguesa disciplinó el mercado monetario del país introduciendo el "real". Entre 1580 y 1640, durante la unificación de las coronas de la península Ibérica, circularon en Brasil dos monedas diferentes, una de origen portugués y otra española.

En 1685, con la llegada de los holandeses en el noreste del país, los brasileños conocieron un nuevo tipo de dinero, el "Brasil" una moneda de oro acuñado por la Compañía de las Indias Occidentales.

Ocho años después, los portugueses introdujeron el "reis", un sistema monetario con dos tipos de monedas. Una de oro, de mayor valor (mil-reis), y otra de plata, de menor valor (reis), que eran producidas por la primera planta impresora instalada en el país.

El Brasil colonial conoció otros sistemas monetarios. Sin embargo, todos tenían una característica: un sistema con dos tipos de monedas. Una fuerte, impresa en oro, y otra de menor valor, impresa en plata, denominadas "pataca".

En 1834, el Emperador Pedro II, autorizó la creación del "cruzado", moneda de plata de 100, 200, 400 y 1.200 reis.

En 1868, Pedro II autorizó una pequeña reforma, permitiendo la creación de monedas de bronce y dando nuevos valores a las monedas de plata.

En el gobierno republicano no hubo reformas monetarias importantes.

(Tomado de "El Mundo", marzo 6/86)

Falsifican Krugerrand

(Viene de la página 1^a)

reconocida autenticidad que deben producir los efectos mencionados con sólo golpear los cantos.

No hay que burlarse entonces de la inclinación del biso que una de las primeras actitudes que manifiesta ante una gran moneda es hacerla sonar.

EXPOSICION ITINERANTE

El Departamento Cultural del Banco de la República que cada día es más activo y variado ha traído a Medellín durante el mes de mayo una exposición itinerante de monedas y billetes muy bien presentada y con un propósito muy loable de presentar un resumen de la historia del dinero en Colombia.

Recomendamos a los lectores de Medellín aprovechar esta oportunidad para recrearse numismáticamente en la sala auxiliar de exhibiciones del Banco en el 3º. piso.

Krause Publications, la gran empresa publicitaria de la numismática, la notafilia y varios otros campos del coleccionismo, está ofreciendo su nueva edición del catálogo de Papel Moneda.

También en esta ocasión y probablemente en forma muy definitiva se han acogido a la división de temas en dos volúmenes separados: contiene el 1º

Nueva Edición Pick Catálogo Mundial de Billetes

las Emisiones Especializadas, y el 2º las Emisiones Generales. La verdadera intención de esta división es la complejidad de las emisiones privadas de bancos, ciudades y otras enti-

dades, lo que propiamente se llama papel-moneda y las emisiones oficiales cubiertas por patrón oro exclusivas del Banco Emisor o Banco Central.

Esta edición viene también en pastas duras y cada volumen tiene un precio al detal de US\$ 45. No hay exigencias

de adquirir ambos volúmenes.

Sobra decir que Albert Pick sigue siendo el director de orquesta de estas ediciones.

La simultaneidad y semejanza de las dos obras (monedas y billetes) en esta ocasión dejan prever que no se producirán más las ediciones en rústica baratas y populares, que por su tiraje mayor constituirían un problema de mercadeo por la frecuencia de una edición anual en el caso de las monedas.

MULITA COLOMBIANA 50 CENTAVOS 1979



La combinación equivocada de un anverso y un reverso que no corresponden en una acuñación, es conocida en el lenguaje del coleccionismo como hibridación y a las piezas correspondientes se las denomina entre otros nombres como "mulas" porque este animal es el más popular producto de hibridación natural.

Las monedas híbridas en general son escasas y más bien raras al punto de que en Colombia, la mayor fábrica de errores del mundo numismático, se conocen poquísimos casos.

El que hoy tenemos para comentar no es uno muy espectacular y se refiere a una combinación del anverso de 50 centavos de 1979 (la última de una serie de acero enchapado en cuproníquel) con el reverso anterior. La diferencia mayor entre los dos reversos se puede observar en la calidad del ramo que es mucho más grueso en el diseño propio de 1979 aunque también se pueden mencionar diferencias menores en el diseño de la denominación en letras y número.

Hasta el momento sólo hemos sabido de dos ejemplares de esta mula encontrados por el socio del CINA, Ing. John Fernández.

LAS 5 MONEDAS MAS PEQUEÑAS

1/46 Stater de Jonia, siglo VI antes de Cristo, en oro, 3,9 mm.; 1/4 de Fanam de Goa 1185 - 1215 después de Cristo; en oro, 4 mm.; 1/96 Stater de Jonia siglo VI antes de Cristo, de plata 5,5 mm.; 1/32 de rupia de Mysore, India, 1217 - 1222 después de Cristo, plata 5,5 mm.

LA NUMISMÁTICA:

UNA MANERA DE VIVIR

De las declaraciones de un comerciante numismático, Mr. Charles Colver, nos pareció muy enfática su respuesta final y nos propusimos reproducirla para que todos puedan ver hasta qué punto puede ser placentera la dedicación numismática.

¿Entonces su estudio numismático, su colección, sus organizaciones, todo eso ha sido para usted una manera de vivir?

"Sí. La numismática es una parte mayor de mi vida. Yo he estado vinculado a ella desde que era niño. Casi todos los amigos que tengo en este mundo fueron resultado de mi numismática. Fuera de negocios y de mi ayuda para manejar mi negocio, yo estoy totalmente orientado hacia la numismática como mi actividad. Ella ha sido una parte tan importante de mi vida que muchas veces he pensado, ¿dónde estaría yo sin ella? Sería como quitarme mi brazo derecho si tuviera que vivir sin ningún nexo numismático. Yo me siento muy complacido con ella. Fuera de mi colección, la numismática ha sido para mí una manera de vivir".

Convención Numismática

Hemos recibido varios reclamos de amigos por un aparente desaire con los organizadores de un encuentro numismático que organizaron algunos aficionados de Pasto, en especial el doctor Isidoro Medina, del 14 al 16 de marzo.

Parece que las quejas se originaron al registrar buena representación de las ciudades de Colombia con grupos activos de coleccionistas mientras que la gente de Medellín brilló por su ausencia.

Nosotros, tanto de parte del CINA como de Numis-Notas, tenemos que expresar la pena que estos reclamos nos han producido y la pena de habernos perdido una gran reunión de amigos pero han de creernos que no nos llegaron ni invitación ni programa. ¿Sería por fallas de correo?

No lo sabemos. En todo caso estamos seguros de que los perdedores fuimos nosotros.

DE LOS LECTORES

Punto de Consulta:

El señor Elkin Drews Castro, de Pereira, consulta si un punto en las monedas de 20 centavos de 1876 entre CE y NT constituye una variedad...

Responde el doctor Jorge E. Restrepo:

"Se refiere usted a la presencia de un punto, en algunas monedas de 20 centavos 1876 entre la E y la N de CENT. La pregunta es oportuna, pues estos puntos han despertado la curiosidad de más de un coleccionista. Este mismo tipo de puntos puede aparecer en el anverso o en el reverso de varias denominaciones especialmente de monedas del siglo pasado. Estos puntos están colocados exactamente en el centro del troquel y hemos llegado a la conclusión de que se trata de un artefacto producido durante la fabricación del cuño.

La intensidad con que esté marcado el punto varía muchísimo. En ocasiones se observa solamente una tenue marca y en otras el punto aparece grueso y muy bien grabado. Es indudable que se trata de una variedad especialmente cuando el punto está bien marcado".

Algo más: este punto parece que era un detalle técnico en muchos troqueles para definir posición en la máquina troqueladora y no era un simple capricho. Numis-Notas.

Habrá monedas Conmemorativas de oro en honor de Alfonso López P.

RESOLUCION N° 10 DE 1986
(Enero 29)

Por la cual se dictan medidas sobre acuñación de monedas de oro de curso legal conmemorativas del Primer Centenario del Presidente Alfonso López Pumarejo.

LA JUNTA MONETARIA DE LA REPUBLICA DE COLOMBIA, en ejercicio de sus facultades legales, en especial de las que le confiere el Decreto Ley 444 de 1967 y la Ley 137 de 1985,

RESUELVE:

ART. 1° - La emisión de las monedas que se hará en desarrollo de lo dispuesto por la Ley 137 de 1985 tendrá las siguientes características:

Las monedas de oro se emitirán en cantidad de hasta mil quinientas (1.500) unidades de dos (2) denominaciones, a la Ley de novecientos milésimos de fino y tendrán curso legal en Colombia.

Las demás especificaciones técnicas y artísticas serán las que acuerde el Banco de la República con la casa fabricante.

ART. 2° - Las monedas a que se refiere el artículo anterior llevarán en el anverso la efi-

gie de Alfonso López Pumarejo y en el reverso su denominación.

ART. 3° - El Banco de la República podrá distribuir en el exterior la totalidad de las monedas acuñadas a que se refiere esta resolución.

ART. 4° - La venta de las monedas de oro de que trata la presente resolución se efectuará al precio de venta interno del oro, determinado conforme a lo previsto en la Resolución 105 de 1985, adicionado en un veinte por ciento (20%) en razón de su valor numismático.

ART. 5° - La utilidad derivada de la venta de monedas de que trata la presente resolución corresponderá a la nación e ingresará a la Cuenta Especial de Cambios.

ART. 6° - La presente resolución rige a partir de la fecha de su publicación.

Dada en Bogotá, D. E. a 29 de enero de 1986.

Hugo Palacios Mejía
Presidente.

José Elías Melo Acosta
Secretario.

Atención de José E. Carvajal. A.A. N° 20042. Bogotá 1.

Christensen revalidado:

El Ing. Jorge A. Becerra de Bogotá, se refiere a su queja por trato inconveniente recibido de Henry Christensen:

Acuso recibo del N° 47 de NUMIS-NOTAS correspondiente al mes de Enero, el cual siempre leo con especial interés, siendo base de difusión y consulta en mis tertulias con numismáticos de esta ciudad; a propósito aparece en él un artículo escrito por nuestro amigo, doctor Jorge Emilio Restrepo titulado: "Falta de seriedad en el comercio", y quisiera complementar éste informando que, después de varios meses y cruce de comunicaciones con el señor Henry Christensen, logré el envío de la pieza en polémica, la cual resultó legítima, culminando así felizmente este impase.

45.000 VARIEDADES

Y ha habido quien se dedicó a verificarlas y a contarlas... Lo que no debe haber es quien tenga todo ese material de papel moneda alemán (notgeld) emitido por el esta-

do, por las ciudades o por entidades privadas desde 1914 hasta 1922. En esta abultada cifra se incluyen pequeñas denominaciones y aun billetes fraccionarios.

Actividades del CINA

Nueva Junta Directiva: La asamblea eleccionaria del 19 de febrero nombró la Junta para 1986, que quedó conformada así:

Presidente:

Doctor Jorge Emilio Restrepo
Vicepresidente:

Ing. M. John Fernández

Secretario:

Ing. Q. Ricardo Jaranillo

Tesorero:

Don Horacio Posada.

El abogado Libardo Escobar fue elegido como Revisor Fiscal.

Exposición:

Parece que por fin tendremos la exposición numismática que tanto han solicitado los socios. La oportunidad es la

programación cultural del Banco de la República con motivo del centenario de la Constitución de la República aprobada en 1886, como una de las grandes realizaciones del Presidente Núñez tan fecundo en reformas y novedades de gobierno. Tentativamente se ha acordado la segunda quincena de agosto para esta exposición.

Lanzamiento de Catálogo:

Con los auspicios del Instituto de Integración Cultural Quirama se planeó hacer el lanzamiento del Catálogo Monedas de Colombia 1886 - 1986 el 7 de mayo, pero se presentaron tropiezos en la impresión y fue necesario aplazar esta celebración. No se sabe aún la fecha definitiva.

PROYECTAN MONEDA COMUN DE COLON

MADRID, (AP). España y los países de Latinoamérica proyectan acuñar una moneda común para la celebración del Quinto Centenario del Descubrimiento de América, que se cumple en 1992.

El director de la Fábrica Nacional de Moneda y Timbre española, César Ramírez, informó que las negociaciones para poner en práctica la unificación de la moneda están ya muy avanzadas, pese a que el proyecto ha tropezado con obstáculos.

Según Ramírez, el proyecto más viable es el de crear una moneda común que en un anverso recoja algún motivo único para todos los países relacionados con el Descubrimiento del Nuevo Continente y en el reverso el motivo propio de cada país. (Lunes, marzo 24 de 1986, "Guía Cultural"-3 El Espectador)